#### Tensiones sociales en Medio Oriente y África

Los recientes acontecimientos en los países islámicos, pese a la esperanza que surgió con la Primavera Árabe, sugieren que los cambios sociales serán imprevisibles. "Hay un consenso creciente de que la región afronta un período de incertidumbre intensificada", afirma Tarik Yousef, CEO de Silatech. El 45 % de los expertos creen que el principal problema a resolver es la inestabilidad política.

### Desigualdades sociales crecientes

El informe indica que, pese al crecimiento macroeconómico global, cada vez más aparecen bolsas de pobreza en los estados de nivel medio y bajo. Los países en crecimiento han creado una nueva y reducida clase que goza de "privilegios económicos sin precedentes", y cuyo desarrollo es paralelo al empobrecimiento de las clases más bajas. China, India y EE. UU. son de los países más señalados.

## Desempleo estructural y persistente

El desempleo es una "amenaza del tejido social y crea inquietud", y es una de las mayores preocupaciones de los países más desarrollados y que, según el informe, deben atajarse a través de la políticas públicas que contribuyan a la creación de empleos y a la inversión en los trabajadores. S.D. Shibulal, CEO de Infosys, señala que se debe luchar contra el desempleo juvenil y permitirle hacer carrera.

#### Crecientes amenazas cibernéticas

No son ni Edward Snowden ni Julian Assange, la guerra en Internet tiene un gran número de enemigos anónimos que, en cualquier momento, pueden derribar los servidores donde se alojan un gran número de páginas web. Al Foro le preocupan los ataques de denegación de servicio que han sufrido The New York Times, Paypal y Mastercard, así como el vandalismo cibernético.

## Creciente desconfianza en políticas económicas

La Gran Recesión ha provocado que la gente deje de creer en la política, especialmente entre los jóvenes. La caída de Lehman Brother fue vista como "símbolos de irresponsabilidad y amenaza", explica John Lipsky de la School of Advanced International Studies. Afirma que el mundo de la política debe aprender de su miopía e ineficiencia a la hora de enfrentarse a los problemas económicos mundiales.

# 

## TENDENCIAS GLOBALES 2014

Sin ánimo de querer ser fatalista, el Foro Económico Mundial pronostica un año complicado para el planeta y sus poblaciones, en donde existen muchos desafíos por delante que, de no ser manejados adecuadamente, podrían desencadenar eventos desesperantes; pero también advierte oportunidades para aquellos que las sepan ver o, mejor aún, para aquellos que las sepan tomar.

### Falta de acción contra el cambio climático

El documento sugiere que aún estamos lejos de conocer las auténticas consecuencias que el cambio climático puede tener para el planeta. Christiana Figueres de las Naciones Unidas, enfatiza que la inversión económica por parte de los poderes públicos y el sector privado deberían ser mayores. "Acelerar la introducción de energías renovables nos transporta a un futuro con una economía baja en carbono".

#### Falta de valores en el liderazgo

"¿Hasta qué punto nuestros líderes quieren servir al bien común, y hasta qué punto pueden echarse a perder por el deseo de servirse a sí mismos?", cuestiona el arzobispo John Onaiyekan. La educación es el valor más importante para hacer frente a este problema, tanto para generar políticos que piensen a largo plazo como ciudadanos lo suficientemente cultivados como para criticar a quien obre mal.

#### Expansión de la clase media en China

La educación es una de las principales razones por la que China ha conseguido ser tan competitivo a nivel mundial, junto a la adopción del libre mercado, el dominio de la tecnología y la ciencia, y una cultura del "pragmatismo y la meritocracia". Esto ha dado lugar a una nueva clase media de más de 600 millones de personas rescatadas de la pobreza, pero podría ser amenaza para el medio ambiente mundial.

## Mayor importancia de las megaciudades

Ricky Burdett, profesor de la London School of Economics, explica que las ciudades crecerán hasta el 80 % en las próximas décadas. El crimen, la polución, la enfermedad y la indigencia son problemas que afectaron a Londres en el Siglo XIX e igual lo harán con las megalópolis. El profesor del Instituto Santa Fe, Geoffrey West, cree que el factor esencial para el éxito de una gran ciudad es la diversificación.

### Rápida desinformación en Internet

El reporte considera que culpar a las redes sociales de difundir información equivocada es sencillo, pero que, de esa manera, olvidamos el contexto social y político en que se transmiten dichos contenidos.

Para Farida Vis, de la Universidad de Sheffield, "cada caso de desinformación es único y debe ser considerado de manera independiente".

#### ▶► VIENE DE LA **PÁGINA 30**

las ciudades crecerán hasta un 80 por ciento en las próximas décadas.

Geoffrey West, profesor del Instituto Santa Fe, asegura haber creado una "ley de las ciudades" que permite averiguar, a partir del manejo de una gran cantidad de datos, el índice de criminalidad, de enfermos de Sida o el tamaño de las carreteras de cada urbe. Entre las amenazas también se encuentran las cibernéticas.

En este punto, el escrito señala la nueva guerra en la red tiene un gran número de enemigos anónimos que en cualquier momento pueden

derribar los servidores donde se alojan un gran número de páginas web. La profesora recuerda que el papel del ser humano a la hora de desentrañar la veracidad de una información no puede ser sustituido por el de ninguna máquina.

"La complejidad de estas tendencias dictará la agenda mundial para el 2014 y la naturaleza de su interacción demuestra claramente la necesidad de una cooperación urgente a nivel mundial. Dicha cooperación debe perseguirse con urgencia para que podamos mitigar sus efectos más duros y encauzar su impulso positivo", afirma el fundador y presidente ejecu-

tivo del Foro Económico Mundial, Klaus Schwab.

Los resultados del informe se elaboraron a partir de una encuesta realizada a más de 1,500 expertos de la Red de Consejos de la Agenda Mundial del Foro Económico Mundial y de las comunidades de Jóvenes Líderes Mundiales (Young Global Leaders)

y Jóvenes Promesas Mundiales (Global Shapers) del Foro.

Además de indicar las tendencias que surgen para este año, la encuesta internacional intenta trazar las relaciones entre las mismas con la finalidad de ayudar a los líderes y responsables de las políticas a formular respuestas efectivas.